

SPD Fraktion im Löwenberger Land  
Gemeinde Löwenberger Land  
Der Bürgermeister  
Vorsitzender der Gemeindevertretung  
Alte Schulstr. 5  
16775 Löwenberger Land

Datum: 01.01.2022

## **Antrag** **für die Schaffung einer Arbeitsgruppe zur Erarbeitung eines Konzepts für** **einen Bürgerhaushalt 2023 in der Gemeinde Löwenberger Land**

### **Einführung**

„Bürgerhaushalte“ oder auch „Bürgerbudgets“ gibt es auf der ganzen Welt - von Rio de Janeiro bis Fürstenberg, von New York bis Velten - und auch in unzähligen Varianten, angepasst an die jeweilige Situation vor Ort. Die jeweils individuellen Konzepte der Städte haben im Kern eines gemeinsam: Es wird ein festes Budget geschaffen, über deren Verwendung die Bürgerinnen und Bürger vor Ort entscheiden.

Wissenschaftliche Studien belegen: In Gemeinden, in denen solche Haushalte eingeführt werden, steigt das Engagement der Bürgerinnen und Bürger im Ort. Zudem wächst ihre Zufriedenheit und ihre Identifikation mit der Kommune und den politischen Entscheidungsprozessen. Tolle Aussichten, wie wir finden.

### **Der Antrag**

Als SPD-Fraktion des Löwenberger Landes regen wir deshalb für das Fiskaljahr 2023 die Einführung eines Bürgerhaushalts an.

Projektideen der Bürgerinnen und Bürger können z.B. sein: eine Bank für die Bushaltestelle, Blumenrabatte am Gemeinschaftshaus, Frühblüherzwiebeln für den Dorfanger, touristische Informationsschilder, historische Gedenktafel, eine neue Rutsche auf dem Spielplatz und vieles mehr. Als Anlage haben wir Beispielprojekte aus Oranienburg zur Information angefügt.

Um den Besonderheiten des Löwenberger Landes mit seinen vielen Ortsteilen gerecht zu werden, regen wir an, in einer Arbeitsgruppe ein stimmiges Konzept für den Bürgerhaushalt

zu erarbeiten. Insbesondere soll geklärt werden:

- Welche Budgethöhe ist für das Löwenberger Land passend?
- Wie gelingt es, alle Orte gleich zu behandeln und nicht die einwohnerstärksten Orte zu bevorzugen?
- Wie hoch sollte das maximale Budget je Projekt sein?
- Wie sollten die Bürgerinnen und Bürger ihre Projekte einreichen können?
- Wie soll der Abstimmungsprozess für die Wahl der Projekte aussehen?
- Wie sieht ein stimmiger Zeitplan für den Bürgerhaushalt aus?

### **Begründung**

In Zeiten von Corona gibt es weniger Möglichkeiten für die politische Teilhabe der Bürger. Sitzungen werden seltener, Termine finden nur im kleinen Kreis statt, der Austausch zwischen Bürger und Politik verringert sich. Das Instrument des Bürgerhaushalts kann diesen Entwicklungen entgegenwirken und Bürgerideen Gehör und Stimme schenken. Es wird die Möglichkeit geschaffen, Bürgerinnen und Bürger für die Verwendung kommunaler Mittel zu sensibilisieren und sie in die Verteilung einzubeziehen. Auch die Verbindung zu den Heimatorten wird gestärkt.

Für die Gemeinde besteht das Potenzial, unentdeckte Bedarfe der Bürger zu erkennen und die Bürgerzufriedenheit mit der Politik zu stärken - viele Kommunen im Land Brandenburg machen dies bereits vor.

Als weitere Anlage fügen wir bei:

- Anlage 1: Übersicht und Kennzahlen der Bürgerhaushalte in OHV
- Anlage 2: Konkrete Projektideen als Illustration aus Oranienburg:  
[https://oranienburg.de/media/custom/2967\\_5297\\_1.PDF](https://oranienburg.de/media/custom/2967_5297_1.PDF)

Zum weiterführenden Lesen empfehlen wir:

- Infoseite der Stadt Velten zum Bürgerhaushalt:  
<https://www.velten.de/cms/aktuelles/buergerhaushalt/>

Infoseite der Stadt Oranienburg zum Bürgerhaushalt:

<https://oranienburg.de/Politik-Beteiligung/B%C3%BCrgerbeteiligung/B%C3%BCrgerhaushalt>

Mit freundlichen Grüßen



Tony Sieg  
Fraktionsvorsitzender